

SVA	Schweizerischer Verband der Akademikerinnen
ASFDU	Association Suisse des Femmes Diplômées des Universités
ASL	Associazione Svizzera delle Laureate
ASA	Associazioni Svizra da las Academicas

Section Fribourg

**Procès-verbal de l'Assemblée générale
du mercredi 5 mai 2021, à 18h00**

En raison de la pandémie Covid 19, l'assemblée générale se tient par écrit. Seules les membres du comité se retrouvent pour suivre l'ordre du jour et dépouiller les bulletins de vote. 35 personnes ont pris part aux votes par correspondance.

Présentes : Christiane Castella Schwarzen (CCS), Catherine Agustoni (CA), Regula Feitknecht (RF), Sylvie Genoud Jungo (SGJ), Sophie Marchon Modolo (SMM), Elisabeth Regamey (ER), Anne-Marie Walter Coquoz (AMW)

Excusées : Corinne Sciboz (CS)

1. Approbation du PV de l'Assemblée générale du 5 février 2020

Le PV de l'Assemblée générale est approuvé à l'unanimité.

2. Rapports du comité, SVA, crèche de l'Université, UWE et Alumni

Les mercredis volants

Une année particulière qui, pourtant, avait commencé comme de coutume ! Un nouveau sujet pour nos « mercredis volants » : « *Vivre ici, vivre ailleurs* ». Mercredis volants ? oui, des moments de rencontre, chaque premier mercredi du mois, au cours desquels nous allions découvrir diverses facettes de la thématique, accueillir des conférencières et conférenciers de milieux académiques ou/et professionnels divers, approfondir notre connaissances de réalités diverses, échanger, partager aussi des moments de convivialité. (Les années précédentes, nous avons abordé *La vie à l'Université, Le corps, Développement durable et nature*, etc.)

L'année a commencé par une conférence par **M. François Ruegg**, professeur émérite d'anthropologie sociale et culturelle de l'Université de Fribourg, notamment spécialiste des Balkans. Il aborda le thème sous un angle à la fois historique et anthropologique, en se questionnant sur l'interprétation de l'ici et de l'ailleurs qui peut différer selon à l'endroit où l'on se situe. Il retraça les fondements du multiculturalisme et de la représentation des autres peuples que se fait notre propre civilisation, explicita l'évolution de l'ethnologie qui est devenue une science plus large : l'anthropologie sociale.

Le 5 février, une vingtaine de membres étaient présentes pour l'Assemblée générale. Ce fut l'occasion d'évoquer les actions menées par l'Association faîtière suisse à laquelle nous sommes affiliées et qui organisait en 2019 un grand colloque à Genève à l'occasion des 100 ans des Graduate Women International (GWI) ; notre collaboration avec les Alumni, qui nous permet de gagner en visibilité et recruter de nouvelles membres, fut également un objet intéressant.

En mars, **Mme Flore Portmann**, co-fondatrice de **La Red**, et **M. Nazir Sohrabi**, membre du comité, présentèrent la maison de rencontres interculturelles qui, après un passage à la Route de la Glâne, se trouve à la Vannerie. En 2015, Flore Portmann et son amie Salome Schmidt, toutes deux anciennes étudiantes auprès de l'Université de Fribourg (faculté des lettres – philosophie ; faculté de droit), réalisent un rêve : créer un lieu d'échange entre personnes différentes, sans aucune exclusion et où toutes les activités sont gratuites et sans affiliation ni inscription (cours de langue, activités diverses – cuisine, jeux, etc.). Les débuts ont été mouvementés, mais très vite la Red s'est fait connaître et a pu participer aux Georges, au Festival des soupes pour finalement recevoir le *Prix du social* en 2017 (https://www.fr.ch/sites/default/files/2018-08/180326_Comm_F_Prix%20social.pdf)

Afgan, Nasir Sohrabi est arrivé en Suisse en 2015. Il a témoigné du soutien reçu, grâce à la Red, pour commencer une nouvelle vie en Suisse : cours de langue, intégration sociale, etc. Arrivé seul à l'âge de 18 ans, la Red a, en quelque sorte, remplacé sa famille. Aujourd'hui, il est membre du comité, se réjouit de pouvoir aider d'autres personnes et de redonner un peu de ce qu'il a reçu. Il vient de terminer un apprentissage de carreleur.

Puis le glas sonna ! COVID oblige, nos activités furent interrompues mais le contact gardé, notamment par le biais de divers liens envoyés à nos membres. J'en citerai un, tout spécialement intéressant : le journal de confinement tenu quotidiennement par Wajdi Mouawad, directeur du Théâtre de la colline à Paris, – des réflexions sensibles et profondes, une ouverture culturelle et humaine qui émeuvent <https://www.colline.fr/spectacles/les-poissons-pilotes-de-la-colline>.

Le programme a repris en septembre : visite de la Bibliothèque interculturelle « **LivreEchange** » à Fribourg. **Mme Ana Caldeira Tognola** en est la directrice depuis 2015. Diplômée ès lettres de l'Université de Lausanne et très active dans le domaine de l'intégration (elle est notamment membre de la Commission fédérale des Migrations depuis 2016), elle a présenté toutes les facettes de cette bibliothèque : lieu, activités, fonctionnement, rencontres avec le public et naissance de l'association, en 2001. C'est aussi un espace de rencontre interculturel et intergénérationnel qui favorise la cohésion sociale. Les 6 salariés (2,4 équivalent plein temps) et les 80 bénévoles proposent des livres en 268 langues, mais aussi de nombreuses activités pour les enfants et les adultes.

Le 7 octobre, nous avons accueilli **Valérie Torrent Bloch**, ancienne étudiante en lettres de l'Université de Fribourg, enseignante au gymnase. Elle nous a présenté l'association **ParMi**, née d'échanges informels entre quelques familles d'un quartier de Fribourg et des requérants d'asile mineurs qui y logeaient. La place de jeux située au cœur quartier a fait tout naturellement office de lieu de rencontre entre les enfants et des jeunes entre 13 et 20 ans. Plusieurs familles ont alors noué des liens avec ces jeunes, ont invité certains d'entre eux dans leur foyer. Ces initiatives personnelles ont abouti à la création en 2017 de l'association dont le but est de soutenir et suivre ces échanges, près de 100 parrainages depuis sa création ! L'association a désormais pu engager une coordinatrice à 40%, un succès qui démontre le besoin des jeunes à s'intégrer dans leur nouveau lieu de vie. Valérie Torrent Bloch a terminé son exposé en racontant de manière très pudique la relation profonde qui unit aujourd'hui sa propre famille à un jeune camerounais qu'ils reçoivent régulièrement à la maison et qu'ils soutiennent dans ses projets personnels et démarches.

Le virus se manifesta nouvellement dès fin octobre. Nous avons donc repoussé en 2021 deux conférences prévues sur la thématique « Vivre ici, vivre ailleurs ». **M. Dominique Dreyer**, ancien ambassadeur en Chine et auparavant chef de mission dans plusieurs pays et **M. Son Nguyen** : Aller simple Vietnam-Suisse de Boat people à entrepreneur.

Quant au traditionnel repas de Noël, il a pris une forme différente, virtuelle également. Nous avons tenu à un moment de rencontre, via ZOOM également.

Rapport de la crèche universitaire

Sans surprise l'année 2020 était aussi pour la crèche de l'Université de Fribourg bien marquée par la pandémie Covid-19. La crèche était fermée du 16 mars au 10 mai 2020. Avec la réouverture, la direction a mis en place des mesures de protection qui ont été soigneusement adoptées et respectées par les collaboratrices et collaborateurs et par les parents. Ainsi le virus n'a jamais atteint la crèche et en plus une nette diminution d'enfants enrhumés et malades a pu être constatée en comparaison avec un automne ou un hiver normal. En moyenne 120 enfants de 86 familles était inscrits pour une des 51 places disponibles par jour.

Le projet de la rénovation de la cuisine, qui est très ancienne et a un grand potentiel d'amélioration, a dû être repoussé à cause de la pandémie.

Financièrement il régnait par moment une grande incertitude, mais grâce aux aides fédérales et une très bonne gestion par la direction de la crèche, les comptes 2020 sont équilibrés malgré la fermeture de presque deux mois. Mars 2021, Veronika Favre

Rapport UWE 2020 (University Women of Europe)

A cause de la pandémie du COVID-19, la planification des rencontres internationales habituelles de UWE n'a pu se maintenir. La conférence de UWE et le Centenaire de l'Association française (AFFDU) qui auraient dû se dérouler conjointement du 17 au 20 septembre 2020 à Paris, ont été malheureusement annulés.

Pour garder le lien avec ses membres, UWE a eu recours à l'utilisation des nouvelles technologies de l'information et de la communication. Ainsi, durant le confinement, UWE organisa toutes ses réunions par Zoom. L'Assemblée générale s'est également tenue en virtuelle. Conduite par la présidente Anne Nègre, la séance a été très dynamique. Les questions abordées étaient celles des droits humains, dont la lutte contre la violence domestique à l'égard des femmes.

L'année 2020 ayant été considérée comme une année blanche, l'élection du prochain comité de UWE se fera à la conférence et à l'assemblée générale annuelle de UWE qui aura lieu en Finlande, en septembre 2021. Le prochain « Meet and Greet » se tiendra à Dublin en mai 2021. Christine Botchi Morel, mars 2021

Rapport ASFDU au niveau suisse

En 2020, le comité suisse s'est réuni à trois reprises. Objets principaux en discussion :

Le GWI a été organisé à Genève en 2019, une manifestation réussie et appréciée par les participantes. Coûts pour l'ASFDU suisse : fr. 18'000.-. La cotisation des membres reste inchangée à fr. 70.- (l'Assemblée générale – AG - a accepté cette solution, valable au moins jusqu'en 2023). Règlement des frais : il a été toiletté, maintient une garantie de déficit pour la section organisatrice de l'AG et a été adopté par l'AG. Au vu de la situation sanitaire, l'AG a été prise en charge par le Comité central. La situation financière est stable (capital de fr. 105'258).

Rapport Alumni UniFR (AAUniFR)

Lors de leur séance annuelle, les présidents et présidentes des différentes sections ont abordé en particulier les résultats de l'étude de réputation de l'Insitut pour la gestion des associations et des coopératives (VMI) initiée par les Alumni. Il en ressort de nombreux éléments intéressants pour le développement de l'Université, en particulier l'importance du bilinguisme, de l'encadrement des étudiants, de l'interdisciplinarité et de l'éthique. La manifestation Explora devrait avoir lieu cet automne, le 25 septembre ; l'ASFDU y sera présente.

3. Comptes 2020 et rapport des vérificatrices ; budget 2021 : approbation

les comptes 2020 qui se soldent par un bénéfice de 981.45 CHF ont été envoyés par courriel en date du 9 avril avec la convocation à l'AG.

Au niveau des recettes, nous trouvons :

- Les cotisations des membres de 7740 CHF (80 membres)
- Le bénéfice du repas de soutien de 2020 (pas de repas mais dons) de 2620 CHF.

Soit un total de 10360.00 CHF

Concernant les dépenses, elles se composent de :

- Des cotisations dues au comité central (5600 CHF) et aux Alumni et Amis UNIFR (1620 CHF)
 - Des frais liés au secrétariat et à l'organisation de nos mercredis volants (1758.55 CHF) (baisse pas rapport à 2019, objectif atteint de maîtriser les frais)
 - Des Dons (BCU) de 400 CHF.
- Soit un total de 9378.55

La fortune au 31 décembre 2020 s'élève à 15 361.25 CHF.

a. Rapport des vérificatrices des comptes

le rapport rédigé par Carole Plancherel et Evelyne Maradan a été envoyé en date du 9 avril à toutes les membres par courriel avec la convocation de l'AG. Il certifie que les comptes ont été bien tenus et contrôlés.

Les vérificatrices proposent à l'assemblée de les accepter et elles remercient la trésorière.

b. Approbations des comptes 2020

La trésorière et les vérificatrices sont remerciées et les comptes sont approuvés à l'unanimité.

c. Budget 2021

Le budget 2021 est relativement similaire aux autres années et se base sur les années précédentes. Il prévoit un déficit de 3072 CHF qui s'explique par le versement de l'action sociale qui s'effectue en règle générale tous les deux ans. La limite de la fortune prévue à partir de laquelle une proposition de nouvelle cotisation doit être présentée par le comité à l'assemblée générale ne sera pas atteinte fin 2021.

Le budget est approuvé à l'unanimité.

4. Membres de la section : adhésions – démissions 2020

Démissions : Yvette Bays, Janice Crausaz- Powell, Sabine Dobler, Jane Fox, Annie Mészáros.

Admissions : Stéphanie Colella, Séverine Favre Nguyen, Veronika Favre, Geneviève Gross, Christa Mutter

5. Démissions et élections statutaires

Les personnes suivantes se présentent ou se représentent aux postes suivants. Elles sont élues à l'unanimité :

5.1. ré-élection au comité

Les membres du comité sont élues pour deux ans. Corinne Scyboz, Regula Feitknecht et Sylvie Genoud Jungo se sont donc par concernées par la ré-élection cette année.

Christiane Castella Schwarzen, présidente

Catherine Agustoni

Sophie Marchon Modolo

Elisabeth Regamey
Anne-Marie-Walter (jusqu'à fin 2021)
Les membres proposées sont réélues.

5.2 ré-élection des vérificatrices des comptes

Election : Stéphanie Colella
Ré-élection : Evelyne Maradan
Les membres proposées sont réélues.

5.3. élection d'une membre représentant la section au Comité central

Regula Feitknecht.
Regula Feitknecht est élue comme représentante de la section au Comité central de l'ASF DU-Suisse.

6. Commentaires des membres :

- Plusieurs membres font la remarque que la cotisation versée à l'ASF DU – Suisse est trop élevée.
- De nombreux remerciements aux membres du comité sont transmis par écrit par les membres.
- Anne-Marie Walter reporte que quelques membres n'ont pas voté car elles désapprouvaient le système de vote. La présidente Christiane Castella Schwarzen rappelle que cette séance s'est faite légalement selon l'Ordonnance 3 Covid art. 27. Elle regrette cette situation, mais il était impossible de faire une assemblée en présentiel.

Le comité remercie toutes les personnes qui ont participé au vote et espère que la prochaine assemblée se fera comme d'habitude. Christiane Castella Schwarzen clôt l'Assemblée générale.